

المشهد الحقوقى لفلسطين

| Page1 رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

العدد (314) || 4 - 10 يناير/كانون الثاني 2026 يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

إعداد: نور خاروف، أروى عبد المنعم، أحمد الرجوب، مراد أبو مراد

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقى الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والابحاث والدراسات الأكademie، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية).

- نشرت University of Nottingham ورقة بحثية للباحث Iva Ramuš Cvetković بعنوان: "لو استطاعت الآلات أن تتكلم: ماذا يمكن أن تخبرنا التقنيات المدعومة بالذكاء الاصطناعي المستخدمة في غزة عن نوايا إسرائيل الإبادية؟". (2025)
- نشرت مجلة Indiana Journal of Humanities and Social Sciences ورقة بحثية للباحث Abdul Jalil وآخرين بعنوان: "العدالة بلا حدود: إعادة النظر في السيادة والإبادة الجماعية والقضية الفلسطينية نقاش إقامة الدولة". (2025)
- نشرت مجلة Social Sciences Guadalupe Francia and Tabisa Arlet Verdejo ورقة بحثية للباحثين Valenzuela بعنوان: "الحق في التعليم في النزاعات المسلحة: حالة غزة 2023-2025.". (2025)

مراسيم وقرارات وموافق واحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- صرح المفوض العام لوكالة الأونروا فيليب لازاريني بأن الجمعية العامة للأمم المتحدة جددت، بأغلبية ساحقة، ولاية وكالة الأونروا لمدة ثلاثة سنوات، معتبراً أن هذا القرار يعكس التضامن الواسع من شعوب العالم مع اللاجئين

الفلسطينيين، ويؤكد مسؤولية المجتمع الدولي في تلبية احتياجاتهم الإنسانية والتنموية إلى حين التوصل إلى حل عادل دائم لمعاناتهم المستمرة منذ عقود. (5 يناير 2026)

- **أدانت** كل من أيسلندا وإيرلندا ولوکسمبورغ ومالطا والنرويج وسلوفينيا وإسبانيا التشريع الإسرائيلي الأخير الذي يستهدف الأونروا، بما في ذلك إجراءات قطع المياه والكهرباء والاتصالات عن منشآتها، معتبرة أن هذه الإجراءات تقوض لتفويض الأمم المتحدة وتنبع القانون الدولي وتتعارض مع رأي محكمة العدل الدولية، وتحمل عواقب إنسانية جسيمة على السكان المدنيين الفلسطينيين، كما دعت إسرائيل إلى ضمان استمرار السماح للمنظمات غير الحكومية الدولية المعتمدة بالعمل في غزة ووقف أي عمليات شطب تسجيل. (5 يناير 2026)
- **ذكر** مكتب الأمم المتحدة لتنسيق الشؤون الإنسانية أن المعوقات الإدارية والبيروقراطية المتعلقة بإبطاء إيصال المواد الأساسية مثل الإيواء والمياه والصرف ومواد البناء واللوازم التعليمية قد استمرت في قطاع غزة. وأوضح المكتب أن العمليات الإنسانية مستمرة، رغم تحديات التنسيق والأمن مع السلطات الإسرائيلية، مؤكداً أن الوضع الإنساني لا يزال حرجاً في غزة. (5 يناير 2026)
- **أصدرت** الممثلة العليا للشؤون الخارجية والسياسة الأمنية في الاتحاد الأوروبي كايا كالاس، ومفوضتا الاتحاد دوبرافكا زويكا وحاجة لحبيب، بياناً مشتركةً حول تسجيل المنظمات غير الحكومية الدولية في فلسطين. ودعوا إسرائيل إلى السماح للمنظمات غير الحكومية الدولية بالعمل وتقديم المساعدات المنقذة للحياة للمدنيين المحتجزين في فلسطين. (6 يناير 2026)
- **أصدر** مكتب الأمم المتحدة لحقوق الإنسان تقريراً يوضح التأثير الخانق لقوانين وسياسات وممارسات إسرائيل على كل جانب من جوانب الحياة اليومية للفلسطينيين، ويحذر من أن قوانين إسرائيل وسياساتها تنتهك القانون الدولي وتبني فعلياً نظام فصل عنصري دائم بحق الفلسطينيين، مشيراً إلى أن سياسات الفصل والعزل والتبعية تتسارع وتتجه نحو الديمومة. ووصف مفهوم الأمم المتحدة السامي لحقوق الإنسان فولكر تورك هذا الواقع بأنه "خنق منهج" لحقوق الفلسطينيين وشكل حاد من الفصل العنصري. (7 يناير 2026)
- **أكد** نائب رئيس الوزراء ووزير الخارجية الأردني أيمن الصدقي ووزير الخارجية التركي هاكان فيدان، ضرورة الالتزام باتفاق وقف إطلاق النار في غزة والبدء بالمرحلة الثانية منه، وتكثيف الجهود لوقف التصعيد الإسرائيلي الخطير في الضفة الغربية المحتلة. (7 يناير 2026)
- **أدانت** منظمة التعاون الإسلامي اقتحام قوات الاحتلال الإسرائيلي لجامعة بيرزيت، معتبرةً ذلك انتهاكاً صارخاً للقوانين والمواثيق الدولية واعتداءً متعمداً على حرمة المؤسسات التعليمية. ودعت المنظمة منظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة (اليونسكو) وسائر المنظمات الدولية المختصة إلى تحمل مسؤولياتها، وإدانة هذا الاعتداء، واتخاذ إجراءات عملية لمراقبة وتوثيق الانتهاكات. (7 يناير 2026)
- **أفادت** الأونروا بأن البرلمان الإسرائيلي أقر تشريعاً جديداً يعرقل قدرة الوكالة على أداء مهامها في الأراضي الفلسطينية المحتلة. (7 يناير 2026)

- **أكد/ هنا** بيان صدر عن القمة الأردنية الأوروبية، أن حل الدولتين هو السبيل الوحيد لحل عادل وشامل للصراع في الشرق الأوسط. ودعا البيان إلى إيصال المساعدات الإنسانية بسرعة وأمان ودون عوائق، وتوزيعها بشكل مستدام وعلى نطاق واسع في جميع أنحاء قطاع غزة، وإتاحة وصول الأمم المتحدة ووكالاتها والمنظمات الإنسانية دون عوائق. (8 يناير 2026)

| Page3

مراسيم وقرارات وآراء قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

- **قال** رئيس المجلس الوطني الفلسطيني روجي فتوح، إن الاعتداء الذي نفذته جماعات يهودية متطرفة، على مقبرة إسلامية في مدينة القدس المحتلة وتحطيم شواهد القبور، هو انتهاك خطير لحرمة الموتى وقدسيتهم، وجريمة عنصرية. (5 يناير 2026)
- **قال** رئيس هيئة مقاومة الجدار والاستيطان الوزير مؤيد شعبان، إن قوات الاحتلال الإسرائيلي والمستعمرين نفذوا خلال العام الماضي 23,827 اعتداءً بحق المواطنين وممتلكاتهم في مختلف المحافظات، في ارتفاع قياسي في عدد الاعتداءات المسجلة في عام واحد. (5 يناير 2025)
- **طالب** المندوب الدائم لدولة فلسطين لدى الأمم المتحدة، الوزير رياض منصور في ثلاثة رسائل متطابقة إلى مسؤولين أمميين بإدانة المجتمع الدولي جميع الأعمال الإسرائيلية غير القانونية في فلسطين المحتلة، واتخاذ إجراءات عملية لوقف هذه الجرائم، بما في ذلك تدابير المساءلة وفقاً للقانون الدولي. (8 يناير 2026)
- **أفادت** هيئة شؤون الأسرى والمحرريين ونادي الأسير الفلسطيني بأن عائلة المستوطن القتيل في قضية الأسير أحمد سامر دوابشة من بلدة دوما/نابلس تقدمت بطلب إلى المحكمة العسكرية الإسرائيلية لتنفيذ حكم الإعدام بحقه، مع المطالبة بتغيير طاقم القضاة واستبداله بقضاة من ذوي الرتب العليا للبت في القرار، وأشارت إلى أن المحكمة منحت النيابة والدفاع مهلة حتى 12/1/2026 للرد على الطلب. (8 يناير 2026)
- **أفادت** محافظة القدس بأن سلطات الاحتلال الإسرائيلي أخطرت رسمياً محامية التجمعات البدوية وببلدية العيزرية بنيتها البداء الفعلي في تنفيذ مشروعها الاستيطاني الخطير المعروف باسم "نسيج الحياة"، والذي يمثل تنفيذاً عملياً لخطة الضم الإسرائيلية للمنطقة المصنفة "E1"، وهو ما يكرس نظام "أبارتهايد" مروي، ويمثل الضربة الأقصى لإمكانية قيام دولة فلسطينية متصلة. (9 يناير 2026)

مراسيم وقرارات وآراء قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- **واصلت** لجنة الأمن القومي في الكنيست إعداد مشروع قانون العقوبات (التعديل رقم 159) بشأن عقوبة الإعدام "للإرهابيين" للقراءتين الثانية والثالثة، وأعلن عضو الكنيست زفيكا فوغل أنه سيتم تقديم صيغة محدثة الأسبوع المقبل بعد اتفاق مع وزيري الأمن القومي والعدل على بنود تمكّن من تنفيذه، مع بحث آليات التنفيذ بما في ذلك الحقن بالسم وقناع النيتروجين والرمي بالرصاص والشنق. (7 يناير 2026)

إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- **أعربت** [\[هنا\]](#) 43 مؤسسة ومنظمة حقوقية وإنسانية من فلسطين، والدول العربية، وأوروبا، وأميركا اللاتينية، عن استنكارها ورفضها التام لقرار الاحتلال الإسرائيلي القاضي بمنع عدد من المنظمات الإنسانية الدولية من مواصلة عملها في قطاع غزة، معتبرة إيه تتعينا خطيراً وامتداداً مباشراً لسياسة الإبادة الجماعية بحق الشعب الفلسطيني. (5 يناير 2026)
- **أعربت** رابطة الصحافة الأجنبية (FPA) عن خيبة أمل عميقه من رد الحكومة الإسرائيلية الأخير على مناشدتها بالسماح بوصول كامل وحر إلى قطاع غزة، مؤكدة أنه بدل تقديم خطة تتيح للصحفيين دخول غزة بشكل مستقل والعمل إلى جانب زملائهم الفلسطينيين، قررت الحكومة مرة أخرى إغلاق القطاع أمامهم. وقالت إنها ستقدم ردًا قوياً إلى المحكمة العليا خلال الأيام المقبلة أملًا بأن يضع القضاة حدًّا لهذه "المهزلة". (6 يناير 2026)
- **أعلنت** منظمة أطباء بلا حدود أن إسرائيل أمرتها بوقف عملياتها في قطاع غزة بعد "فشلها" في الامتثال للقيود الجديدة التي تشمل تسجيل جميع الموظفين في غزة وفرض قيود على انتقاد سلوك إسرائيل في الحرب، ما يهدد إحدى أبرز العمليات الإنسانية في القطاع. وقالت كلير سان فيليبو، منسقة الطوارئ في غزة: "إذا لم نتمكن من العمل، فسيكون لذلك عواقب وخيمة على مئات الآلاف من الفلسطينيين". وأضافت أن المنظمة أبلغت من قبل إسرائيل بأنه لن يعود بإمكانها إدخال الإمدادات والأطباء والممرضين وغيرهم من عمال الإغاثة الدوليين إلى غزة، مشيرة إلى أنها منحت مهلة حتى نهاية فبراير/شباط لوقف جميع أنشطتها في غزة وسحب جميع العاملين الدوليين. (6 يناير 2026)
- **أفاد** المرصد الأوروبي الوسطي لحقوق الإنسان بأن ما تم التوافق عليه بين الرئيس الأمريكي دونالد ترامب ورئيس الوزراء الإسرائيلي بنيامين نتنياهو بشأن غزة خلال اجتماعهما الأخير يتضمن المضي قدماً في خطة بناء ما يسمى "المدينة الخضراء" في رفح جنوب قطاع غزة، والتي تهدف إلى حصر الفلسطينيين في نحو نصف مساحة القطاع، بما ينشئ فعلياً ما يشبه "غيتو" سكانياً، حيث سيُعجَّر الفلسطينيون قسراً من منازلهم. (6 يناير 2026)
- **أدانت** المركز الفلسطيني للدفاع عن الأسرى اقتحام قوات الاحتلال الإسرائيلي لحرم جامعة بيرزيت ومنعها فعالية سلمية للتضامن مع الأسرى الفلسطينيين. وأشار المركز إلى أن حظر أنشطة التضامن داخل الجامعات يعد انتهاكاً للاتفاقيات الدولية. (6 يناير 2026)
- **أشارت** منظمة أطباء بلا حدود أن سكان قطاع غزة يواجهون شتاً قاسياً، في ظل العيش داخل ملاجيء مؤقتة، فيما تواصل إسرائيل منع أو تأخير دخول الإمدادات الحيوية، بما في ذلك الخيام والأغطية البلاستيكية والمساكن المؤقتة. وأوضحت المنظمة أن فرقها الطبية تعالج حالات متزايدة من التهابات الجهاز التنفسي، ومضاعفات الجروح، والأمراض الجلدية، إضافة إلى رضع يعانون من البرد الشديد، نتيجة الظروف المعيشية القاسية. موضحة أن إسرائيل تتخذ خطوات لمنع عملها وعمل منظمات غير حكومية أخرى في غزة، معتبرة ذلك انتهاكاً لالتزاماتها بموجب القانون الدولي الإنساني ومحاولة لمنع تقديم الخدمات الإنسانية في فلسطين. (7 يناير 2026)

• رفضت محكمة المجلس الطبيعي العام الشكوى التي قدمتها منظمة "محامو المملكة المتحدة من أجل إسرائيل" قد د. غسان أبو ستة، والتي اتهمته بدعم العنف والإرهاب ومعاداة السامية. وفي المقابل، قدمت كل من منظمة PILC و ELSC شكوى رسمية إلى هيئة تنظيم المحامين في بريطانيا (SRA) ضد مدير منظمة "محامو المملكة المتحدة من أجل إسرائيل"، بتهمة خرق القواعد المهنية واستخدام دعاوى كيدية لاسكات التضامن مع فلسطينين. وطالبت الشكوى بوقفها عن العمل والتحقيق في عمل المنظمة ككيان غير منظم قانونياً، معتبرةً أن رسائلها التهديدية تشكل نمطاً من الترهيب وقمع حرية التعبير. (7 يناير 2026)

مقالات قصيرة ومدونات:

- نشرت صحيفة Mondoweiss تحليلاً لجيمس نورث بعنوان: "احتجزت إسرائيل الدكتور حسام أبو صفيه دون توجيه أي تهمة لمدة عام. لماذا رفضت صحيفة نيويورك تايمز تغطية قضيته؟". (5 يناير 2026)
- نشرت مقال رأي لـ إيلون كاسبي بعنوان: "وحده ترامب قادر على إيقاف إرهاب المستوطنين في الضفة الغربية". (7 يناير 2026)
- نشرت مقال رأي لـ رمزي بارود بعنوان: "على حافة الإبادة الجماعية: لماذا نتنياهو حريص على إطالة أمد حرب غزة". (8 يناير 2026)
- نشرت مقال رأي لـ شاثا حنيشا بعنوان: "إسرائيل تمحو بعده مخيمات اللاجئين الفلسطينيين من الوجود في الضفة الغربية". (8 يناير 2026)
- نشرت EJIL:Talk! مقالاً لأندرياس زيمerman بعنوان: "حجر آخر في الجدار: استيلاء إسرائيل على مرافق الأونروا في القدس الشرقية". (8 يناير 2026)